



Taller internacional:

“Memorias colectivas y resistencias actuales en América Latina”

Viernes, 5 de mayo de 2023

Universidad de Bielefeld, Edificio X, Sala X A2-103

Comité: Isabel Piper, Philipp Wolfesberger, Nadine Pollvogt

Las revueltas sociales se han sucedido en los últimos años en diversas partes del mundo. Aunque cada una de ellas adopta formas particulares de acuerdo a la cultura en la que se da y las relaciones de poder y dominación contra las que se levanta, muestran elementos en común. Pese a la amplitud y diversidad de sus demandas, es posible observar que todas ellas impugnan fuertemente las condiciones de vida impuestas por el neoliberalismo. Los pueblos se rebelan contra las enormes desigualdades y las distintas expresiones de violencia del modelo, mostrando el enorme descontento ante las limitaciones y autoritarismos que las democracias actuales no han sido capaces de romper.

Aunque se protesta contra las condiciones sociales, políticas y económicas del presente, se hacen fuertes conexiones con el pasado en al menos dos sentidos. Por una parte, la memoria trae al presente experiencias de opresión, permitiendo analizar y comprender las violencias actuales con una perspectiva histórica. Por otro lado, el recuerdo de otras experiencias de lucha, permiten apelar a repertorios de acción que contribuyen a la realización de resistencias colectivas.

Entendemos por memoria colectiva aquellas prácticas sociales que construyen sentidos sobre el pasado en función de las necesidades actuales. Es en el presente que hacemos memorias, y estas se constituyen en resistentes cuando logran actuar frente a las nuevas hegemonías y sus violencias. A su vez, pensamos las resistencias como aquellas prácticas que tratan de confrontar las distintas formas de dominación y/o construir alternativas a ellas. Las múltiples violencias represivas paralizan la participación ciudadana e impiden muchas veces el intercambio de ideas. Sin embargo, en el momento de resistencia también los lazos sociales se reconfiguran y dan lugar a nuevas formas de cohesión social, reciprocidad y cuidados. Mediante la memoria colectiva y las resistencias vemos también el auge de prácticas alternativas de participación política local en asambleas, debates públicos, y hasta formas transformatorias de institucionalización, e.i., comisiones de verdad.

En este taller internacional buscamos reflexionar en torno a las articulaciones entre memorias colectivas y resistencias, en el contexto de las revueltas sociales actuales de América Latina, especialmente los casos de Chile, Colombia y Perú.

Información y contacto: cias@uni-bielefeld.de o calas@uni-bielefeld.de